

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes. 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 2 »
Número suelto. 0'10 »
Anuncios y comunicados, á
precios convencionales.

PAGO ANTICIPADO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, número 14.
No se devuelven originales, aunque no se publiquen.
Toda la correspondencia al Director.

EL DIA

PERIÓDICO BISEMANAL, POLÍTICO, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES

AVISO.

La sociedad Caja de socorros tiene expuestas en la nueva platería calle de Hostales núm. 20, las alhajas que por no haber sido renovadas ó desempeñadas en su tiempo han quedado de cuenta de tasadores. El precio de las mismas representa su valor intrínseco, por lo cual se recomiendan al público.

LA COMISION DE AGRICULTURA

Comprendiendo el gobierno que por su proceder administrativo ha empeorado la ya estenuada situacion por que atraviesa la agricultura de nuestra nacion, y que de continuar por la senda emprendida la ruina de todos los productores es inevitable, ha creado una comision para que en vista del malestar que sienten aquellos, estudie y proponga los medios necesarios para salvarla de su inminente naufragio.

Si nos entretenemos ha examinar con el escalpelo del hábil disecador en la mano, el origen de todos los males que afligen á las clases productoras, encontraremos á poco de penetrar en los más nimios detalles que proviene, del modo de contribuir á satisfacer las cargas públicas.

En la conciencia de todos está, que es de imperiosa necesidad introducir una reforma en la indirecta contribucion de consumos, es una carga tan pesada, una tribu-

tacion tan odiosa dada su forma y manera, que no sería de extrañar viéramos reproducirse en toda España las mismas asonadas que las que han tenido lugar recientemente en Valencia y algunos otros pueblos. En cuanto al sistema industrial parécenos, que si se estableciera otro sistema de menos complicacion, que los elaborados hasta aquí, produciría más rendimientos al Erario, y á la vez sería más equitativo para el industrial.

Respecto de la contribucion territorial, mucho podríamos decir, pero por no aparecer molestos, apuntaremos á la ligera algunas consideraciones en una cuestion que es la base fundamental de todos nuestros males.

La contribucion territorial ha venido progresando hasta el punto, que el contribuyente que satisfacía casi sin violencia el impuesto natural sobre su riqueza, hoy es un gravámen enorme que pesa sobre sus hombros como losa de plomo y que no puede en manera alguna sobrellevar. Es irritante que los gobiernos cuando se ven en la triste necesidad de imponer algun nuevo gravámen, lleva todo el peso la riqueza territorial, y como estos se suceden con harta frecuencia, el paciente agricultor ya no le es posible sufragar lo que en buena dialéctica llamaremos impuesto oneroso, y el fisco con sus afiladas garras hace presa de

las fincas para devorarlas.

¿No es de llamar la atencion que Francia con catorce millones de fincas rurales sugetas á contribucion, y nueve de urbanas, dén al erario casi idéntico contingente que España? El presupuesto francés es de 177.500,000 pesetas, el español de 177 millones. El de Inglaterra con su inmensa riqueza territorial, no llega á 75 millones de pesetas. Este es el modo de proteger la agricultura, y he aquí la razon porqué en esos países se muestra tan altanera, porque se encuentra en toda su plenitud, en el colmo de su apogeo; ¿cómo no, si viene únicamente á pagar por contribucion territorial del tres al cuatro por ciento del producto líquido de su riqueza? Si España satisficiera aun cuando fuese el seis ó el ocho, otra sería la suerte de nuestra agricultura; pero aquí que el pobre labrador le sacan un capital de su riqueza para el tesoro; el recargo municipal y provincial, consumos, mondas, derramas, y para mayor ignominia, se encarga de darle la última mano el usurero, ese vampiro de la sociedad que chupa la sangre del pobre agricultor, para concluirlo de aniquilar, para esterminarlo, en fin, para reducirlo á la más espantosa miseria.

No se moleste la comision informadora nombrada por el gobierno para proponer medios que hagan menos afflictiva la anémica situacion de

nuestras clases productoras. Demasiado están al alcance de los ilustrados vocales de la junta mencionada, los medios que son precisos y necesarios para sacar del abatido estado que se encuentra la agricultura é industria, y como lo saben, y el gobierno no puede encauzar variando de derrotero la marcha administrativa emprendida, no hay porqué se tome la comision un trabajo molesto é innecesario, que tiene conciencia que nada práctico ha de resultar en pró de una clase la principal del país, que sufre en silencio, y que vé como el fisco se apodera de sus fincas. No encontramos más solucion al problema que resignarse con tan bárbaros impuestos, hasta tanto que la providencia cansada del yugo opresor en que se tiene á los agricultores é industriales, nos depare un gobierno protector que fije en primer término su mirada en renacer la principal fuente de riqueza de nuestra Nacion, rebajándola de tan crecidos impuestos, y colocándola á la altura de las primeras naciones del mundo por su fértil y productivo suelo.

SUETOS Y NOTICIAS.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Higinio García Rodenas se encuentra hace dias en cama á consecuencia de un antrax en la espalda. Celebraremos el pronto restablecimiento de tan querido amigo.

Con motivo del concilio provincial convocado para fines del presente mes por el Arzobispo de Santiago de Compostela Sr. Guisasola, no regresará á esta poblacion, su país natal, nuestro querido amigo D. Felipe Galiano, hasta tanto no termine aquel, que será probablemente para el 20 de Agosto.

Aprenda el órgano oficial de la situacion á leer, pues nosotros no hemos dicho que el industrial á que nos referíamos en un suelto de nuestro número anterior, abonara quince reales al arrendador de puestos públicos, sinó que éste le exigió la cantidad indicada, y una cosa es predicar y otra dar trigo.

Tenemos la satisfaccion de participar á nuestros lectores que el cólera decrece notablemente en Italia, y cuantos telegramas y noticias se reciben en este sentido de la península, acusan ser la salud pública inmejorable.

El lunes en la tarde próximamente á las cuatro descargó una horrorosa tempestad acompañada de grueso granizo, hácia la parte de Abanilla y Albaterra, y en nuestro término municipal tocole por desgracia al campo de Murada y Matanza. Los destrozos ocasionados por la terrible tormenta, y por el viento huracanado son incalculables, las vides han quedado totalmente mutiladas, y las higueras y olivos en disposicion de no dar fruto lo menos hasta dos años. De desgracias personales no tenemos más noticias, que las de un pobre carretero á quien el viento le volcó el carro, permaneciendo en el suelo todo el tiempo que duró la tormenta, sacando la fractura de un brazo y varias contusiones en la cabeza por la piedra, siendo trasportado en un carro á esta ciudad para su curacion.

Los asientos recientemente colocados en la Plaza-Nueva, no podrán haberse construido para que el público los utilice, pero en cambio aprovechan para tender las ropas de algún bebé. Mucho extrañamos que el Alcalde y sus dependientes que de con-

tinuo transitan por la indicada plaza, no hayan visto aquel tendero y si lo han visto ¿cómo permiten continúen tendiendo las ropas en aquellos sitios para vergüenza de una poblacion de la importancia de Orihuela?

El martes en la noche tuvimos el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. José Vidal, el cual regresó á la capital al dia siguiente en el primer tren, despues de evacuar algunos asuntos que fueron causa de su venida.

El domingo ejecutó magistralmente la banda de música municipal la preciosa polka de Cádiz.

* * *

Dice «La correspondencia de Alicante»:

Para dar realce á las fiestas que han de celebrarse en esta capital, la comision provincial ha creido conveniente llamar á público certámen á las bandas populares de la provincia, ofreciendo un premio de 1000 pesetas.»

¿Lo oye V. Sr. Soriano?

El barómetro continua anunciando lluvia y viento, y la temperatura tambien desde la última tormenta ha bajado algunos grados.

Para el dia de S. Jaime hay anunciada en Torre vieja una novillada, en la que tomarán parte algunos aficionados dirigidos por diestros murcianos.

Auguramos buena entrada y grandes beneficios para la empresa.

Tambien en esta ciudad se hacen grandes preparativos para el mayor esplendor de la próxima feria; se habla de un café restaurant, que debe venir construido de Francia, de panoramas, kioscos, pabellones construidos por círculos de recreo, etc., etc.

Lástima grande que no podamos apreciar las habilidades de los afamados matadores Lagartijo, Mazzantini y Frascuelo, por no contar en una poblacion de mas de 25.000 almas con un Circo taurino, entonces sería la fiesta completa.

Copiamos de un periódico madrileño la siguiente noticia:

«Parece que anteayer, hallándose paseando S. M. la reina con sus augustos hijos en los jardines de la Granja, se arrojó á sus pies una infeliz mujer, esposa de un reo condenado á muerte por la audiencia de Segovia, en demanda de piedad.

Aquella infortunada llevaba de las manos á dos pequeñuelos, hijos del reo, quienes, como su madre lloraban enternecidos y pedian clemencia para su padre.

S. M. la reina, vivamente emocionada ofreció su valioso concurso cerca del gobierno para lograr el deseo del indulto.»

Adelanta rápidamente en su curacion, D. Juan Mesples nuestro distinguido amigo.

Efectivamente, fué nuestro querido amigo y correligionario el concejal D. Matias García Sanchez, quien nos facilitó las notas para escribir el extracto de la sesion de ayuntamiento publicado en nuestro último número, y competentemente autorizados por dicho señor, debemos significar á «El Diario de Orihuela» que cuanto decíamos en nuestro extracto, es la espresion fácil y verdadera de cuanto ocurrió en la sesion de referencia.

Desmienta, pues, si le es posible «El Diario» lo afirmado por el Sr. Garcia Sanchez.

La redaccion de este periódico no por esto rehuye asumir la responsabilidad que le corresponde, tiene conciencia de sus actos y se inspira solo en los más levantados propósitos, no quiere imitar en esto la conducta incorrecta de nuestro colega.

El DIA rechaza indignado el bajo pensamiento que le atribuye «El Diario» de llevarse la jefatura del partido liberal-reformista, dignísimamente representada por nuestro queridísimo amigo y respetable jefe D. Pedro R. Mesples, diciéndole como de pasada á «El Diario» que tan bajas ideas solo son capaces de ejecutarlas las almas ruines que las conciben.

Nos achaca á nosotros la insistencia de traer y llevar en las columnas del periódico la personalidad de nuestro jefe. ¿Quién sinó el colega, un dia y otro, saca á colacion el nombre del Sr. Mesples, siempre para herirle á trai-

cion y por la espalda, so capa de conmisericordia y amistad?

Cesen tales farsas, conteste siempre el colega á nuestros sueltos, y no con sutilezas y amañados esquivas las cuestiones, dígallo todo a la luz del sol como hacemos nosotros, y al menos si nos hace la oposicion podremos ver á nuestro adversario que hoy se oculta detrás de una barricada de malas intenciones.

En cuanto á tratar de decir que en Orihuela fué un acontecimiento la aparicion de nuestro modesto bisemanario siendo la impresion del público desfavorable á nuestros escritos, no juzgue las impresiones de los demás por la suyas, á él ya sabíamos le habían de hacer mal efecto, en este mundo las verdades amargan.

Según noticias que tenemos por fidedignas, el habilitado de los maestros se presentará en ésta el domingo próximo 24 de los corrientes, con el exclusivo objeto de abonar á aquellos la cantidad existente en la Caja de 1.ª enseñanza, por cuenta de atrasos. Los acreedores deben aprovechar esta ocasion que les evita tener que hacer un viaje á Alicante.

El lunes en la tarde pasaba por las aguas de la Mata una barca cargada de cebollas y ajos con rumbo para Almería, de la matricula de Altea, y fué tal el viento huracanado de levante que repentinamente se produjo, que se vieron sus tripulantes materialmente perdidos, pudiendo conseguir no sin tener que hacer grandes esfuerzos aproximarse todo cuanto humanamente les fué posible á la costa, izando bandera en señal de auxilio, la que vista por los del pueblo mencionado de la Mata, abandonaron sus habituales ocupaciones dirigiéndose precipitadamente á la playa, y arrojándose al agua despreciando el peligro salvaron el buque, y á la tripulacion, de una muerte segura.

El cargamento no se ha perdido, y el barco no ha tenido más avería que romperse la quilla. Con satisfaccion consignamos esta noticia, porque los hechos humanitarios y de valor deben hacerse públicos.

Dice «El Diario de Murcia»: «Anteanoche, entre 11 y 12, el dependiente de consumos Juan Martínez Vidal, de punto en el portillo de Garay, notó que por los bancales llamados de Ponce se trataba de introducir fraudulentamente algunos bultos de especies sujetas al pago, y dirigiéndose á los, al parecer matuteros, les dió la voz de ¡alto al resguardo! siendo contestado por un disparo. Entonces el dependiente pidió el auxilio de la pareja de carabineros de ronda en el recinto, la cual acudió inmediatamente, y despues de unos cuantos disparos entraron á reconocer los bancales, encontrando dos toneles, y apoyado en uno de ellos el cadáver de un hombre con un balazo que le pasó de parte á parte, entrándole por la espalda.

A las doce se personó el juez del distrito de San Juan que procedió al levantamiento del cadáver y á instruir las primeras diligencias.

Según parece dias antes había sido acometido el dependiente por el mismo individuo que ayer estaba en la *losa* del hospital.»

En la lista de correos de esta administracion existen detenidas las cartas siguientes:

José Rodriguez Artalochá, 2.
Antonio Gonzalez.
Felipe Pastor, 2.
Francisco Trigueros Gonzalez.
Enrique Llacer Botella.
Jesús Aramburo.
Enrique Semiterra.
Francisco Lopez.
Antonio Gonzalez.
Antonio Marcos, 2.
Antonio Gimenez.
Antonio Vicente Tomás.

Se encuentra en nuestra vecina ciudad de Murcia, el ex-director de Infantería, general Primo de Rivera, que muy en breve regresará á Madrid.

Por fin los disidentes de la «Sociedad cooperativa» merced, á ciertas componendas, entrarán segun rumores del público, á formar la mitad de la Junta directiva.

¡Así habrá paz! ya sabíamos nosotros que dichos disidentes harían el papel de los hermanos

de José que vendieron á éste por un plato de lentejas. No hay como tapar la boca á los disidentes con turrón para que se callen como muertos.

Tambien «El Diario» ha variado su actitud hostil hácia la Junta mencionada entonando himnos de alabanza y quemando incienso en honor del nuevo ídolo. ¡Con qué facilidad cambia el rumbo de sus ideas nuestro apreciable colega!

Por datos que dice poseer un colega de Barcelona, se viene en conocimiento que llegan á doce mil los obreros que carecen de trabajo, ó trabajan solamente la mitad de la jornada, en la industria de hilados y tejidos de algodón pertenecientes á las tres clases de vapor. Los de lana y mezclas de Barcelona, Tarrasa, Sabadell, Mataró, Olesa, Igualada, poblaciones de la costa de Levante, y demás manufactureros de la provincia de Barcelona, ya sea en telares mecánicos, ya de mano, junto con sus hilados, preparacion y acabados no bajan de veinte mil.

Bonita perspectiva se presenta en el principado de Cataluña.

Ha fallecido el segundo Médico de la Armada D. José Maria Rebollo, herido en el tumulto de la plaza de toros de S. Fernando.

Ha pasado para su resolución á la direccion de vigilancia y seguridad, la instancia promovida por nuestro paisano y amigo el capitán D. Antonio Soler en súplica de ingresar en el referido cuerpo.

Por cartas recibidas de Melilla, sabemos que el brigadier Villacampa, ha sufrido agravacion en su enfermedad.

Se ha dispuesto que se abone el plus de campaña desde el dia cuatro del actual, á la guarnicion de la plaza de Valencia.

Leemos en un periódico de la corte.

«Una persona amiga de hacer estadísticas, ha enumerado las conferencias celebradas por el Sr. Moret, desde que es Ministro interino de la gobernacion con

el capitán general y gobernador civil de la provincia.»

¿Y saben nuestros lectores á cuanto asciende?

Pues á ochenta y nueve.

¡Cómo tendrá la garganta el Sr. Ministro del exterior y del interior!

¡Y con tanta difteria como hay!

El Sr. Duque de Frias, gobernador civil de Madrid, ha denegado el permiso solicitado para dar corridas de toros de noche en la plaza de Madrid.

«El sábado se produjo un incendio en una dehesa de Aznar-collar (Sevilla) quemándose mil fanegas de monte bajo.

Tambien en Corrales y Guadalcanal en la misma provincia, otros incendios ocasionaron la pérdida de muchas fanegas de cebada.

En otros puntos que no se determinan ocurrieron análogos siniestros.

De las provincias de Badajoz y de Huelva han sido tambien muy repetidos los incendios, y aun cuando muchos de ellos parecen casuales, sospéchase en algunos la mano criminal guiada por la venganza.»

Si volverá de nuevo á aparecer la mano negra por aquellas provincias!

De «La Correspondencia»:

«Un dia más perdido para la política ha sido el de hoy, y no hay que apesadumbrarse por ello, porque suele hacerse más y mejor administracion cuando menos política se hace.»

Eso será en otros paises.

Aquí ó hay política, ó nó.

Pero administracion jamás.

En fin si no hay política mejor.

Eso vamos ganando.

Sr. Director de EL DÍA.

Orihuela 18 Julio 1887.

«Mi distinguido amigo: Espero de su amabilidad me permita desde las columnas del periódico que tan dignamente dirige y en el que tanto he colaborado, despedirme de mis numerosos amigos de esta ciudad, tanto particulares como políticos; los

trabajos sobre la lepra que he llevado á cabo en los últimos meses, no me han dejado un momento libre para dedicar á la amistad, y al partir para las costas del Cantábrico les ruego á todos no duden del aprecio en que siempre he tenido á los que con su amistad me han honrado.

Hasta la vuelta; querido Director, le envía un cariñoso abrazo su buen amigo

Dr. Osvaldo Codina.

Don Francisco Lopez García, Alcalde Constitucional de esta ciudad.—Hago saber: Que recibidas en esta alcaldía las cédulas personales del presente año económico, desde mañana queda establecida la expedicion de las mismas de 10 á 12 de ella en estas oficinas, debiendo advertirse al público que las personas que se provean de estos documentos están obligadas á proveerse de los pertenecientes á todos los individuos de la familia, y que terminado el plazo de dos meses, á contar desde la fecha, se repartirán á domicilio con el recargo que determina la ley.—Orihuela 19 Julio de 1887.—Francisco Lopez.

Servicio Telegráfico

DE

EL DÍA.

Madrid 20.—(7 t.)

Leon y Castillo regresará en breve.

Parece que tanto el Ministro de la Gobernacion, como el de Guerra, no dimitirán por ahora.

Salte Emperador del Brasil para París.

Boulanger dirigirá manifiesto á Francia.

El Corresponsal.

Se vende una casa que fué del difunto Maestro-Escuela de esta Catedral D. Salvador Armengod, sita en la calle de San Juan frente á las Monjas.

Del precio y demás, darán razon en la plaza de Santiago, casa de D. Vicente Rodriguez.

Imp. de Cornelio Payá, Mayor, 37.

SECCION DE ANUNCIOS

PERSIANAS

de cadenillas de hierro. Las mejores que se conocen por su construcción y solidez.

DELAANTI GUA Y ACREDITADA FÁBRICA DE LA

VIUDA É HIJOS DE M. ALMODOVAR
ASPE

Representante de la casa en esta poblacion Juan Ramos, Valler, 1.

EL SIGLO

ALMACEN DE GÉNEROS DEL PAIS Y EXTRANJEROS

DE

ANTONIO ORTIN CORTÉS

23, MAYOR, 23,

ORIHUELA.

Visiten las señoras los grandes almacenes de EL SIGLO.

23, MAYOR, 23.

TIENDA DEL AGUILA

DE

ROQUE BELDA RUBIO

20, MAYOR, 20.

<p>Indianas á real y cretonas á real y medio.</p>	<p>Bonito surtido en velos de tul y blonda de seda y bichi última novedad.</p>	<p>Lanas para señoras doble ancho á 3 1/2 rs. vara.</p>
---	--	---

En este establecimiento se acaba de recibir un gran surtido para señoras y caballeros.

AVISO

En la calle del Rodeo se componen paraguas, sombrillas y abanicos. También se entelan, y se venden puños de pasta.

NO EQUIVOCARSE, RODEO, 25,

Manuel Perez, entendido por MAICO.

D. RAFAEL ARNALDO

Agente de negocios, Colegiado-Justiniano-5-2. Madrid.

Por un laborioso industrial de esta poblacion se ha hecho un descubrimiento, de colmenas para las abejas. Consiste en una caja de madera embarnizada, que produce buen efecto. Para la corta se colocan las abejas en otro departamento de la misma caja, sin que sufran perjuicio alguno.

Para convencerse de la verdad no hay mas que pasarse, por casa del autor

CALLE DEL COLEGIO NÚM. 38.

LA URBANA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS A PRIMAS FIJAS

SOBRE LA VIDA

Establecida en Paris, 8, CALLE DE PELETIER, 8,
desde el año 1865.

VIGILADA POR EL GOBIERNO FRANCÉS.

Autorizada en España por R. O. de 15 Octubre 1881

FONDOS DE GARANTÍA.

Las existencias de la Compañía (*capital social de doce millones de francos, reservas, etc.*) representadas por fincas, metálico, valores moviliarios-franceses de 1.ª clase alcanzaban en 31 de Diciembre de 1886, á

50 millones de francos.--Ciento ochenta millones de reales.

LA URBANA, vida fundada en 1865 es la sociedad que mas ha superado entre todas las francesas; tiene dadas pruebas de su importancia y solidez, habiendo asegurado en 20 años mas de 1200 millones de reales.

No existe pues compañía ninguna de seguros sobre la vida que en 20 años de existencia, haya formado un capital de 50 millones de francos, sin perjuicio de haber distribuido anualmente á sus asegurados cantidades considerables.

En LA URBANA la participacion en los beneficios se distribuyen anualmente.

LA URBANA admite la competencia de los tribunales españoles, y todas las cuestiones que se susciten en España contra la compañía, serán sometidas á los tribunales de las poblaciones en que tengan establecidas las agencias.

Director de LA URBANA en Orihuela, don Agustin Lopez, plaza de Cubero número 9.

Se vende en la posada de la calle de Muñoz (antes Mancebería) carbon de carrasca á 18 rs. quintal.